

Hebdo Canada

Ottawa
Canada

Volume 9, N° 33
le 23 septembre 1981

1981, année du grand recensement quinquennal au Canada	1
Participation du Canada à la Journée mondiale de l'alimentation	2
Entente avec l'Alberta sur le prix des produits pétroliers	3
Le Canada et l'implantation du canola au Pakistan	4
Incursions sud-africaines en Angola	4
Les Canadiens semblent satisfaits de leur niveau de vie	4
Indépendance de Belize	4
Michel Lefebvre se spécialise dans les vêtements en peau de mouton	5
Entente entre le gouvernement et les Indiens de Wagmatcook	5
Les études canadiennes en 1980	6
Agriculture et recherche énergétique	6
Une lampe de poche pour détecter le cancer du sein	6
Verger d'essais	6
Technologie canadienne au Japon	6
Prix John H.-Chapman	6
La chronique des arts	7
Nouvelles brèves	8

1981, année du grand recensement quinquennal au Canada

Au mois de juin, une armée de recenseurs a parcouru le Canada, jusque dans ses régions les plus reculées, pour rejoindre tous les habitants du pays: le 3 juin était jour du recensement quinquennal.

Afin de mener à bien cette enquête, la seule permettant d'obtenir des renseignements sur chacun des habitants du Canada, il a fallu 39 000 recenseurs qui ont parcouru, au total, 9,4 millions de kilomètres carrés pour distribuer des questionnaires à plus de 24 millions de personnes.

Parallèlement au recensement général, a eu lieu le recensement sur l'agriculture qui touche les 340 000 agriculteurs du Canada.

Utilité du recensement

Les données du recensement servent à de nombreuses fins. Ainsi, par exemple, le gouvernement s'en sert pour calculer les subventions qu'il accorde aux provinces, ainsi que pour établir les limites et le nombre des circonscriptions électorales.

Les services de santé, d'incendie et de police, les établissements d'enseignement,

les transports et autres services publics utilisent ces données pour se préparer à répondre aux demandes futures.

Il en va de même pour les entreprises commerciales et industrielles qui s'en servent pour déceler les marchés. En fait, les entreprises, y compris la presse écrite et parlée, sont les principaux utilisateurs des données du recensement, avec 30 p. cent des demandes annuelles. Viennent ensuite les étudiants et les établissements d'enseignement (25 p. cent), le gouvernement fédéral, les gouvernements provinciaux et les municipalités (21 p. cent), les services de santé (cinq p. cent) et les usagers divers (19 p. cent).

Les données recueillies auprès des agriculteurs forment la base d'une statistique agricole qui sert au contrôle de la production alimentaire.

Le questionnaire

Les questions portaient sur l'âge, le sexe; l'état matrimonial, la langue, le logement et le mode d'occupation (locataire ou propriétaire). Un cinquième de la population devait, de plus, répondre à des questions sur des sujets tels que l'éducation, la migration, le revenu, le logement, la participation à la population active et la profession.

Les questions du recensement sur l'agriculture portaient sur l'utilisation de la terre et le mode d'occupation de la ferme, les méthodes commerciales utilisées, le nombre de cultures et de têtes de bétail, les machines et les employés, ainsi que sur les ventes et dépenses.

Pour la première fois dans un recensement national au Canada, on a utilisé le terme de "personne 1". C'est par rapport à cette personne que les autres membres de la famille (vivant sous le même toit) ont donné leur lien de parenté. Cette innovation est très utile pour établir des statistiques sur la famille.

Collecte et dépouillement des données
A cause du temps et des distances, il a fallu utiliser trois méthodes de collecte.



Jean Talon, intendant de la Nouvelle-France de 1665 à 1672, à qui l'on doit le premier recensement au Canada.



Affaires extérieures
Canada

External Affairs
Canada